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Ata N.º 02/2013-2014 
 
 
 
Local: Centro Cultural Gil Vicente 

Hora: 16H00 

Data: 9 de janeiro de 2014 

 

No dia, hora e local acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do 

Conselho Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Presidente da 

Câmara, António Miguel Cabedal Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, 

por força da alínea a) do n.º 1 do art.º 5 do decreto-lei n.º 7/2003, na atual redação, 

estando igualmente presentes os seguintes conselheiros:  

 

• Pedro Rosa, Vereador do Pelouro da Educação; 

• Sandra Esteves, Técnica Superior do Serviço de Ação Social; 

• Sofia Pires, Técnica Superior de Serviço Social; 

• Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público; 

• Ana Paula Sardinha, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público; 

• Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar 

Pública; 

• Vítor Pires, representante das Juntas de Freguesia do Concelho; 

• Anacleto da Silva Batista, representante das Instituições Particulares de 

Solidariedade Social, que desenvolvem atividade na área da Educação; 

• Mário Rui Cravo, representante da Associação de Pais e Encarregados de 

Educação de Sardoal; 

• Pedro Inácio, representante das Forças de Segurança - GNR;  

• Irene Pombo, representante do Centro de Emprego e Formação Profissional do 

Médio Tejo e  

• Beatriz Nogueira, representante da Associação de Estudantes. 

 

Não estiveram presentes na reunião, mas informaram do impedimento: Miguel Mora Alves, 

Presidente da Assembleia Municipal de Sardoal, Vasco Carola, representante da 

Associação de Pais e Encarregados de Educação de Sardoal; Nélia Costa, em 
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representação dos Serviços Públicos de Saúde, Centro de Saúde de Sardoal, ACES Médio 

Tejo, e Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da Área da Juventude e do 

Desporto – IPDJ. As faltas foram justificadas. 

Sem informar, não esteve presente, Susana Damas, representante da Direcção Geral dos 

Estabelecimentos Escolares, e Francisco Faria, representante da Segurança Social. 
 

A reunião teve início, eram dezasseis horas e dez minutos. 

 

Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

Período antes da Ordem do Dia 

Ordem de Trabalhos: 

1. Proposta de Alteração ao art.º 13.º e ao ponto 3 do art.º 17.º, do 

Regimento do Conselho Municipal de Educação; 

2. Balanço do 1.º período do ano letivo 2013/2014; 

3. Informações. 

Período antes da Ordem do Dia 

Não havendo assuntos a apresentar no Período antes da Ordem do Dia, o Senhor 

Presidente, Miguel Borges, deu início à Ordem de Trabalhos, aproveitando para saudar os 

Conselheiros presentes, e como esta é a primeira reunião após as eleições Autárquicas e 

nomeações dos representantes para este Conselho, e como se encontravam novos 

representantes, procedeu-se à apresentação dos mesmos. Miguel Borges, agradeceu a 

presença dos Conselheiros.  

 

Ordem de trabalhos 
 
1.Proposta de Alteração ao art.º 13.º e ao ponto 3 do art.º 17.º, do Regimento do 

Conselho Municipal de Educação  

Foi presente a reunião a proposta de alteração ao art.º 13.º e ao ponto 3 do art.º 17.º, do 

Regimento do Conselho Municipal de Educação. As alterações sugeridas, foram 

atempadamente enviadas aos Conselheiros.  

Miguel Borges, colocou a Proposta a votação, sendo a mesma aprovada por unanimidade. 

Assim, os art.º 13º, passa a ter a seguinte redação: 

Artigo 13.º 

Quórum 

1. O Conselho só pode funcionar quando estiverem presentes, pelo menos, metade dos 

seus membros. 

2. Passados quinze minutos sem que haja quórum de funcionamento, o Presidente dará a 

reunião como encerrada, fixando desde logo dia, hora e local para nova reunião. 
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Quanto ao ponto 3 do art.º 17.º, a redação será: 

 

Artigo 17.º 

Atas das reuniões 

3. As atas serão elaboradas sob a responsabilidade do Presidente, pelo funcionário da 

Câmara Municipal destacado para o efeito e devem ser rubricadas pelo Presidente e por 

quem secretariar as reuniões. 

O documento será enviado a todos os Conselheiros, após a alteração do mesmo. 

 

2.Balanço do 1.º período do ano letivo 2013/2014 

Como habitualmente, Miguel Borges, passou a palavra à representante do Pessoal 

Docente da Educação Pré-Escolar Pública, Maria João Cuco, que tomou da palavra 

dizendo que o balanço que pode fazer do 1.º período do ano letivo 2013-2014, é que foi 

bastante positivo. Os pais estão mais atentos e colaboradores. Toda a equipa funciona 

bem, docentes e não docentes, estão bastante motivados. Nas atividades o 

empenhamento é de todos pelo que todas as atividades, foram concretizadas.  

Em relação às atividades, Maria João, informou que mesmo não estando previsto no 

Plano, as crianças mantiveram a tradição e foram pedir os “Bolinhos”. Esta atividade foi 

cumprida em articulação com o 1.º Ciclo. Destacou também o Magusto, e como ponto mais 

alto a Festa de Natal, em que os pais é que fizeram a festa para os filhos. A avaliação foi 

feita, foi positiva e teve a oportunidade de explicar que no próximo período será dentro dos 

mesmos moldes. 

Miguel Borges, agradeceu a intervenção e os esclarecimentos de Maria João Cuco, 

passando agora a palavra a Ana Paula Sardinha, representante do Pessoal Docente do 

Ensino Básico Público.  

Ana Paula, começou por informar que existem 20 turmas do ensino básico, encontrando-

se duas em Panascos. No final do ano, realizaram-se as reuniões e pode-se dizer que o 

sucesso atingiu cerca dos 80%, o que pode considerar muito bom.  

Em relação à indisciplina, ela continua a existir, estão identificadas, principalmente nas 

turmas de Percursos alternativos, em que vai havendo casos de abandono escolar e baixa 

autoestima por parte dos alunos. Deu como referências e para exemplo, que este ano e 

até ao momento, houve 58 participações disciplinares que contrastam um pouco com os 

valores do ano letivo anterior, 73 participações. 

Em relação às AEC – Atividades de Enriquecimento Curricular, a empresa Fácil Contacto, 

contratada pela Autarquia, está a desenvolver um bom trabalho com os alunos, pelo que 

tudo tem corrido bem. Algumas situações que surgiram, foram logo resolvidas na hora. 

São feitas reuniões com os professores titulares de turma e professores das AEC, bem 
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como com os professores das AAAF – Atividades de Animação de Apoio à Família, que 

são desenvolvidas pela mesma empresa.  

Sobre as refeições, Ana Paula Sardinha, quis deixar presente que é de louvar a iniciativa 

da Câmara Municipal, com as refeições gratuitas a partir deste 2.º período letivo, para 

todas as crianças do pré-escolar e 1.º ciclo. Já em relação ao refeitório em si, e à empresa 

que o está a gerir, informou que tem sido feito acompanhamento, através de provas e 

pesagem das refeições e/ou alimentos. No momento as refeições têm mais qualidade. Em 

relação à fruta, se não esta dentro do calibre, o aluno pode levar uma segunda peça. 

Sobre o Plano de Atividades, informou que foi cumprido na íntegra. Fizeram pela primeira 

vez, uma festa em que estiveram todos os alunos, do ensino básico e secundário. Foi a 

atividade do Magusto, em que houve o apoio da Câmara Municipal e Juntas de Freguesia, 

em concreto da Junta de Alcaravela e de Sardoal. 

Miguel Borges, interveio para agradecer as informações e passou a palavra a Paula 

Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público.  

Paula Santos, tal como as colegas, informou que o balanço é positivo. Existem 4 turmas, 3 

de ensino regular e 1 turma de Técnicas Auxiliares de Saúde. O sucesso escolar, situa-se 

acima dos 90%. Os alunos são muito dinâmicos, acrescentou. 

Beatriz Nogueira, representante da Associação de Estudantes, tomou da palavra a convite 

de Miguel Borges. Começou por dizer que já havia Associação de Estudantes há dois 

anos, pelo que pensam dar agora algum dinamismo e envolvimento nas atividades. Falou 

das atividades que foram e estão a ser desenvolvidas, tal como a Viagem de Finalistas, a 

Festa do Halloween, entre outras atividades que não eram realizadas há muito tempo. Esta 

a haver um bom dinamismo entre os alunos e uma boa evolução. 

Paula Sardinha, interveio de novo para acrescentar que, a mesa de matraquilhos que 

agora se encontra na sede do Agrupamento, foi solicitada à Associação de Pais, que 

resolveu oferecer a mesa de matraquilhos, instrumento de diversão de alguns alunos.  

Miguel Borges, passou a palavra a Mário Rui, que desempenha agora as funções de 

representante da Associação da Pais, que informou que, em relação à mesa de 

matraquilhos, a proposta foi apresentada e logo concretizada e está a correr bem. A 

Associação tem feito o acompanhamento e também a pensar em atividades que já estão 

calendarizadas. O refeitório, foi a situação que deu alguma preocupação, mas que agora 

se encontra resolvida. O balanço pode considerar-se positivo. 

Vítor Pires, Presidente da Junta de Freguesia de Sardoal e representante das Juntas de 

Freguesia do Concelho, deu início à sua intervenção e como vem sido hábito em anos 

anteriores, a Junta da qual é Presidente, tem ajudado o Agrupamento, sempre que 

solicitada. Pode apontar algumas ajudas que dizem respeito à impressão de fotocópias, a 

ajuda com as castanhas na altura do Magusto, entre outros apoios. Há por parte da Junta 
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de Freguesia um grande envolvimento com o Agrupamento, situação que acha que é de 

louvar, e claro para continuar, ajudando a que tudo corra pelo melhor. 

A representante do Centro de Emprego e Formação Profissional do Médio Tejo, Irene 

Pombo, deu início à sua intervenção, informando que ainda não pode fazer muitas 

divulgações, mas sabe que as mesmas vão decorrer ao longo do ano. Pode adiantar que 

há formação para desempregados de longa duração, Técnicas de Procura de Emprego de 

25 horas. Vai também decorrer, em parceria com a Nersant, a Formação de Agente em 

Geriatria, que irá funcionar nas instalações dos Bombeiros Municipais. Esta Formação 

decorrerá em princípio a partir do mês de abril.  

Pedro Inácio, representante e atual Comandante do Destacamento Territorial da Guarda 

Nacional Republicana de Abrantes, interveio para dizer que em relação a situações de 

âmbito escolar, não lhe tem sido nada reportado. Existe o Núcleo Escola Segura, que 

sempre que surge alguma situação, atuam no momento. Este Núcleo, também é muito 

interventivo nas Escolas com Ações sobre vários temas, como por exemplo Bullying, 

Cyberbullying, Bebidas Alcoólicas, ou outras Ações que sejam solicitadas. Refere ainda 

que estarão sempre disponíveis. 

Ana Paula Sardinha, agradeceu a disponibilidade da GNR, e informou que iriam solicitar 

agendamento de Ações sobre Bullying e Segurança Rodoviária. 

Anacleto Batista, interveio para em relação à Creche da Santa Casa da Misericórdia, dizer 

que se encontra mais otimista. A capacidade da Creche neste momento é de 22 crianças. 

É preciso gente nova, acrescentou. Houve entendimento entre a Câmara Municipal e a 

Santa Casa para a realização de um Protocolo de ajuda. 

Este protocolo, acrescentou, vai fazer com que a Santa Casa continue a manter a sua 

valência de Creche, que ao longo dos anos tem sido difícil, mas agora tudo está bem, 

inclusive com a ajuda dos pais que estão a cumprir com as suas obrigações. 

Interveio Pedro Rosa, para dizer que é importante fazer-se uma reflexão sobre o trabalho 

da educação, analisar as medidas que têm sido implementadas, de forma a conseguir 

manter-se uma boa relação com todo o Agrupamento. Vai continuar a ser executado o 

protocolo com o Agrupamento de Escolas, para os alunos do 1.º ciclo (5€/aluno), apoiar no 

Plano de Atividades e a implementação das AEC. 

Pedro Rosa, aproveita o momento para dar a informação que no dia 5 de fevereiro, pelas 

15H00, neste mesmo espaço onde nos encontramos, vai ser assinado o Protocolo de 

Cooperação da Rede de Bibliotecas de Sardoal (RBS). Os principais objetivos desta rede, 

são a articulação, promoção, concertação e divulgação de estratégias e atividades de 

promoção de leitura; a disponibilização de mais recursos e serviços aos cidadãos, 

estreitando a proximidade entre a informação e o leitor; a potenciação da documentação 

existente e que se encontra dispersa pelos vários núcleos bibliotecários, promovendo a 
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partilha destes recursos e a criação de um catálogo coletivo que irá estar disponível na 

Internet, em http://rbs.cm-sardoal.pt.  

O protocolo nesta fase inicial, vai ser assinado pela Câmara Municipal, através da 

Biblioteca, e o Agrupamento de Escolas do Concelho, através da sua Biblioteca Escolar.  

Miguel Borges, interveio reforçando que a reflexão que é necessária. Não se pode é fazer 

comparações com outros concelhos. O Sardoal teve sempre participações ativas e 

assertivas e vai continuar a ter. A Educação pode fazer toda a diferença. Há que ter 

atenção à desertificação e à redução de alunos, pode-se correr o risco de o Agrupamento 

ficar sem o ensino secundário. O Município, vai fazer tudo para que essa situação não 

venha a acontecer. 

Deu como exemplo a medida que foi implementada para todos os alunos do Pré-escolar e 

Primeiro Ciclo, que a partir do segundo período, têm as refeições gratuitas. Esta é uma 

medida, referiu, que vai certamente ajudar muitos agregados familiares e, quem sabe, 

chamar jovens casais para o Concelho. 

Em relação à valência de Creche da Santa Casa da Misericórdia, Miguel Borges, confirma 

o que foi dito por Anacleto Batista, acrescentando que houve diálogo com a Câmara 

Municipal, tendo esta resolvido apoiar através de Protocolo que foi ontem, dia 8 de janeiro, 

a reunião de Câmara, tendo sido aprovado por maioria, apoiar a Creche da Santa Casa da 

Misericórdia de Sardoal, com o montante mensal de 70€ (setenta euros), por criança, até 

ao máximo de 20 crianças. 

Sobre a CAF – Componente de Apoio à Família, Miguel Borges, disse que a empresa Fácil 

Contacto tem dado provas de grande profissionalismo e de boas práticas, por isso continua 

a ser a empresa escolhida. Miguel Borges, realçou também a Festa de Natal do 1.º Ciclo, 

para a qual deu o seu incentivo, uma vez que isso não acontecia. Esta é a forma correta 

de os professores mostrarem aos pais como é o relacionamento. 

Já sobre o refeitório, admite que é um problema. Por opção da Câmara, foi feito ajuste 

direto com a empresa. O que é desejável é a qualidade, o custo não interessa. Pode haver 

situações em que a empresa tenha conhecimento de algumas situações, pelo que deve 

haver acompanhamento e transmitir-se aos responsáveis da empresa. Propriamente sobre 

a comida, Miguel Borges, referiu que não pode ser igual à que fazemos em casa. Mas não 

é razão para que não tenha qualidade.  

Continuando a sua análise, espera que nestes quatro anos, o Parque Escolar seja uma 

realidade. O modelo atual da escola é dos anos 72/73, como tal desatualizado e já não 

está em prática. A intervenção a fazer é muito dispendiosa. Ao longo destes anos, tem 

havido sempre algo que impede o dinheiro de vir para o Sardoal. Mesmo com a mudança 

de Governo, sempre se tem esforçado para que haja respostas. Este ano, juntamente com 

Pedro Rosa, já tiveram reuniões com o senhor Secretário de Estado, sensibilizando-o para 
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a necessidade de uma nova Escola. Aguarda que venha a ser incluída no 4.º Quadro de 

Apoio. Na CCDR-Coimbra, foi-lhe dito que o Sardoal seria uma das 22 Escolas que este 

ano seriam alvo de intervenção/construção. Aguarda que esta, seja uma realidade. 

Por parte da Câmara Municipal, disse Miguel Borges, e em relação aos apoios habituais, 

os mesmos irão continuar a ser sempre disponibilizados. Basta para tal, haver uma boa 

articulação dos Serviços/Parceiros. 

 

3.Informações 

3.1 Formação de Formadores  

Miguel Borges, aproveitou a oportunidade pra informar que vai ter início no próximo dia 27 

de janeiro, através da empresa Euroconsult, Consultores de Engenharia e Gestão, Ld.ª, a 

Formação Pedagógica Inicial de Formadores/as com especialização em formação de 

Formadores/as para a obtenção da certificação ou especialização em Igualdade de 

Género. Esta formação destina-se a cidadãos ativos empregados, com qualificação de 

nível superior. O Município, colabora com a recolha das inscrições e cedência do espaço 

onde vai decorrer a formação.  

 

3.2 Protocolo de Cooperação para a Constituição da Rede de Formação Tecnológica 

do Médio Tejo 

Ana Paula Sardinha, informou que no dia 29 de janeiro, será assinado o Protocolo, com o 

Instituto Politécnico de Tomar. Este Protocolo, tem como objetivo, a criação de uma “Rede 

de Formação Tecnológica e Profissional do Médio tejo, enquanto eixo estratégico 

considerado fundamental, na estratégia de formação a prosseguir na região de influência, 

no âmbito do Projeto CREER 2020 (Competitividade Responsável Estruturante e 

Resiliente) promovido pela CCDR-C.  

 

3.3 Estudantes Universitários da “Missão País”, em Sardoal 

O projeto "Missão País" está a percorrer Portugal e cerca de 50 estudantes da Faculdade 

de Ciências Médicas da Universidade Nova de Lisboa, vão estar no Sardoal de 16 a 22 de 

Fevereiro. Os jovens vão ficar a dormir nas instalações dos Bombeiros Municipais e os 

almoços serão feitos no refeitório do Agrupamento. Durante a sua permanência no 

Sardoal, informou Ana Paula Sardinha, vão fazer voluntariado e animação no pré-escolar. 

 

3.4 Projeto Coménius - 2014 

O Agrupamento de Escolas de Sardoal vai receber pela 1ª vez, entre 5 e 10 de Março 

2014, o 2.º Encontro de Parcerias Coménius, no âmbito do projeto multilateral Coménius 

2013-2015, cujo tema é “The Heritage of Cultures and Traditions in Pluralistic Society – 
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Religious Traditions”. O encontro irá ter lugar no Agrupamento de Escolas e representa 

uma oportunidade única para alunos, professores e comunidade educativa em geral 

estabelecerem contactos com diferentes realidades pedagógicas europeias, professores e 

alunos de países tão diferentes como a Turquia, Roménia, Bulgária, Polónia, Itália e 

Espanha. Neste encontro (que será um reencontro para os alunos que estiveram no 1º 

Encontro na Polónia em Outubro), as escolas parceiras irão trabalhar questões 

relacionadas com a diversidade cultural e com a tolerância religiosa numa Europa 

pluralista e moderna.  

A organização do encontro conta com a dedicação e empenho de muitas pessoas e 

instituições locais, uma máquina logística complexa e diversificada, que vai desde os 

alunos aos professores, aos pais e encarregados de educação (que irão alojar os cerca de 

40 estudantes estrangeiros), a Direção da Escola, a Câmara Municipal e respetivas Juntas 

de Freguesia, Tagus Ribatejo, Filarmónica União Sardoalense, Rancho Folclórico os 

"Resineiros" de Alcaravela, entre muitos outros. 

 

3.5 Mostra de Trabalhos na DGEstE 

Vai estar patente ao público em geral e a toda a comunidade educativa, na primeira 

quinzena de março, nas instalações da Direção-Geral dos Estabelecimentos Escolares, em 

Lisboa, uma mostra de trabalhos elaborados pelos alunos do agrupamento de escolas de 

Sardoal. As temáticas expostas foram variadas e foram desenvolvidas no âmbito da 

atividade letiva e de alguns projetos existentes no agrupamento por alunos de todos os 

ciclos de ensino, da educação pré-escolar ao ensino secundário.  

 

 

Encerramento 

E não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Câmara Municipal, Miguel 

Borges, deu por encerrada a reunião eram dezassete horas e vinte minutos. Para constar 

e para os devidos efeitos se lavrou a presente ata, que vai ser assinada pelo Presidente 

Miguel Borges e por mim, Maria da Conceição Grácio, Assistente Técnica, que a 

secretariei e redigi. 

 
 

 
 

Miguel Borges, Presidente da Câmara Municipal   

Conceição Grácio, Assistente Técnica e Secretária da reunião 
 


